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2014年6月10日，国务院新闻办公室发表《“一
国两制”在香港特别行政区的实践》白皮书，同时以
七国文字对外发行，在海内外引起了巨大反响。一时
间，各种解读众说纷纭，高度评价鼎力支持者有之，
极力反对肆意诋毁者有之，深感疑惑褒贬间杂者有
之。

为什么“白皮书”的出台会引发如此强烈甚至过
激的反应？为什么方方面面的解读呈现两极的不同意
见？笔者认为，这可能与长期以来一些人对于“一国
两制”方针政策缺乏全面准确的理解和认识有关。所
以，在基本原则方面作一些有针对性的辩驳和澄清，
应该是非常必要的。

“白皮书”的出台，绝非如某些人所言，仅仅是
针对当下的香港政改问题或者特定的某些现象、某些
事件、某些势力、某些个人，而是主要着眼于“一国
两制”建设和发展的大局，着眼于“维护国家主权、
安全、发展利益”和“保持香港长期繁荣稳定”的大
局。换言之，如果说“白皮书”仅仅是服务于当下的

“应急”之作，那就太低估其巨大而深远的价值和意
义了。

一、对“一国两制”方针政策的继承
与发展之辩证统一关系

“白皮书”的出台，绝非如某些人所言的，是一
个“推倒再来的全新的对港政策建构”，是对以往

“一国两制”方针政策的重大改变、重大扬弃甚至是
全面否定。如此这样讲，不是政治上的幼稚，就是别
有用心。只要是认认真真、仔仔细细研读过“白皮
书”的人，都不会得出这样的荒谬结论。“白皮书”
的基本内容和主要观点，均非第一次出现，其核心要
素、精神实质、具体原则，我们都可以在宪法、中英
联合声明、香港基本法、全国人大及其常委会有关香
港问题的决定等相关法律文件中追本溯源，都可以在
历届中央领导集体有关香港问题的文件、讲话等的政
策宣示中，寻找到相关历史支撑点。也就是说，“白
皮书”就其基本内容和主要观点而言，就其核心要
素、精神实质、具体原则而言，与以往中央长期实行
的“一国两制”方针政策是一脉相承的、一以贯之
的，是对以往中央长期实行的“一国两制”方针政策
的全面传承。如果再从根上说，就是“总设计师”邓
小平的话——“一国两制”“五十年不变”，“五十年
后也不变”！当然，“不变”不是绝对的“不变”，绝
对的“不变”是不符合事物发展规律的，是不符合辩
证法精神的。毕竟，“一国两制”事业作为一项前所
未有“国家统一”和“国家治理”的伟大创举、伟大
试验，是需要在不断的实践和探索过程中逐步总结正
反两方面经验而不断深化、丰富和发展的。

所以，“白皮书”对于以往中央长期实行的“一
国两制”方针政策也不是“一成不变”地简单照搬，
而是有重大的创新和发展。首先，政府“白皮书”的
这种政策宣示形式是“新”的。其二，“白皮书”对
于中央的“一国两制”方针政策、对于“一国两制”

在香港的实践，有一些与时倶进的新理解和新认识、
新总结和新概括、新观点和新表述等，包括“白皮
书”对于以往一些法律文件之原则性条款的进一步具
体化、明晰化和可操作化，包括对于以往一些单一主
题和相对分散、零星的政策宣示的有机整合和系统
化，包括对于以往一些思想认识处于模糊状态而发展
到目前实践经验已经给予充分支撑和论证之基本结论
的全面提升和条理化，包括对于香港回归 17 年来

“一国两制”实践过程中出现的新情况、新问题和深
层次矛盾如何有效化解之有针对性的正面解答，等
等。

二、“全面管治权”与“高度自治权”
之辩证统一关系

“白皮书”的出台，绝非如某些人所言的，就是
片面强调中央对香港的“全面管治权”，而有意忽略
甚至否定特区的“高度自治权”。对于这一问题，我
们可以理解有些人无意识的“误解”，而不能接受有
些人有意识的“曲解”。

的的确确，就“白皮书”对于中央对香港的“全
面管治权”问题论述的全面性、系统性、深入性和明
晰化、具体化、可操作化而言，是以往任何一个事涉
香港的法律文件和政治文件中所无法企及的，而且还
有一些新概括、新表述，如明确指出：“中华人民共
和国是单一制国家，中央政府对包括香港特别行政区
在内的所有地方行政区域拥有全面管治权。香港特别
行政区的高度自治权不是固有的，其唯一来源是中央
授权。香港特别行政区享有的高度自治权不是完全自
治，也不是分权，而是中央授予的地方事务管理权。
高度自治权的限度在于中央授予多少权力，香港特别
行政区就享有多少权力，不存在‘剩余权力’。”也就
是说，中央对香港的“全面管治权”不是象征性的、
名义性的、虚拟性的，而是实质性的，有可操作性
的。同时，“白皮书”对于特区“高度自治权”的问
题也没有任何忽略，而是再次特别强调、明确重申高
度自治权。

以往我们对于特区“依法实行高度自治”的问
题，年年讲、月月讲、天天讲，说得非常多、非常
全、非常透，而对关于中央对香港的“全面管治权”
问题说得不多、不全、不透，甚至一度在实践中为了
极力避“干预”之嫌而“不该管的绝对没有管、该管
的有些也没有管”的时候，没有人觉得反常，觉得不
全面、不平衡，怎么到了“白皮书”稍许“矫枉”，
将以往说得不多、不全、不透的关于中央对香港的

“全面管治权”问题回归应有的重要位置，说得比较
全面一些、系统一些、深入一些、明晰一些，就有人
觉得反常呢，觉得非常不理解、非常不安和不满呢？
岂非咄咄怪事！

三、“一国”与“两制”之辩证统一关系

“白皮书”的出台，绝非如某些人所言的，就是

片面强调“一国”之“大同”的问题，而有意忽略甚
至否定“两制”之“大异”的问题。“求一国之大
同、存两制之大异”，这是“一国两制”基本国策的

“一体两翼”，任何一个方面都不可或缺。中央的对港
立场、对港政策一贯如此，从来没有发生过动摇。中
共十八大报告所言之——“全面准确贯彻‘一国两
制’、‘港人治港’、‘澳人治澳’、高度自治的方针，
必须把坚持一国原则和尊重两制差异、维护中央权力
和保障特别行政区高度自治权、发挥祖国内地坚强后
盾作用和提高港澳自身竞争力有机结合起来，任何时
候都不能偏废”，就是在这个层面上的高度概括。“白
皮书”把“‘一国两制’是一个完整的概念”的问题
论述得非常充分、非常透彻。当然，“白皮书”在论
述“一国”和“两制”之辩证统一关系时，的的确确
是将其侧重点放置于以往说得不多、不全、不透之

“一国”是“两制”的前提、基础这个方面，进行了
比较全面、系统、深入的梳理和阐释，进行了突出强
调和重点论述。但是，并不意味着尊重“两制”差异
的问题、“存两制之大异”的问题，就已经不重要、
就已经可以被忽略或漠视，并不意味着“一国两制”
基本国策的科学内涵发生了任何改变，而仅仅是考量
到香港回归 17 年来在“一国两制”贯彻落实的过程
中，“一国”是“两制”的前提、基础的这个核心问
题并没有被充分认识和高度重视，而是遭遇到太多的
挑战和冲击，有动摇“一国两制”之根本的风险和隐
患，所以必须加以突出强调和重点论述，以正本清
源，以明辨是非，以有利于推动对于“一国两制”方
针政策之全面准确的理解和认识。

前一段时间，有些人对于中央领导人在谈及香
港问题时，仅提“一国两制”，而没有依惯例将

“一国两制”、“港人治港”、高度自治三词并用，感
到非常纠结，认为中央将改变“一国两制”基本国
策的科学内涵，将放弃其中的“港人治港”、高度
自治。这里，想谈一点个人的看法和正面回应：

“一国两制”是一项基本国策，“五十年不变”，“五
十年后也不会变”，这是中央政府的庄严承诺和担
当，大家要有信任、要有信心；“一国两制”是一
个完整的概念，“求一国之大同”和“存两制之大
异”均不可偏废，“维护国家主权、安全和发展利
益”和“保持香港长期繁荣稳定”均不可偏废。统
称或简称“一国两制”一个词，并不意味着作为其
中有机组成部分和重要内容的“港人治港”、高度
自治就被屏蔽；同理，统称或简称“一国两制”一
个词，也并不意味着以往没有明言但同样是其中有
机组成部分和重要内容的“全面管治”、中央授权
就不存在。往全了说，应该是“一国两制”、“全面
管治”、“港人治港”、中央授权、高度自治，五句
话、五个词。某些时候，根据形势的发展和需要，突
出强调和重点论述其中的“港人治港”、高度自治，
或突出强调和重点论述其中的“全面管治”、“中央授
权”，均不损害“一国两制”方针政策的全面性、完
整性，不代表“一国两制”基本国策的科学内涵发生
了任何改变。

正本清源 明辨是非
——全面准确理解“一国两制”、全面准确理解“白皮书”

中国人民大学台港澳研究中心主任 齐鹏飞

据 《联合晚报》 报道，台湾“海岸巡防署”
证实，台当局用于建设太平岛新码头的首批物
资，日前已抵达太平岛。这一工程比原计划提早
了两三年。外界分析，这是马当局因应南海局势
的重要一步。

军舰护送建设物资

太平岛是南沙群岛中最大的岛屿，目前由台
湾实际控制。岛上目前只有简陋的栈桥码头，一
般船舶难以靠岸补给。而新建码头完工后，可供
2000吨以下舰艇靠泊。

据台湾媒体报道，太平岛新建码头的沉箱，
日前进行了首次前运作业。台湾“海巡署”派遣
巡防舰，护卫运送沉箱的工作平台船驶向太平
岛，外围则由海军舰艇间接策应。

太平岛新建码头工程今年 2 月以 23.36 亿元
（新台币，下同） 决标，今年 2 月 7 日开工。与太
平岛新建码头工程同时进行的，还有太平机场跑
道的整修工程。原有的太平岛跑道仅 1100 米长，
即便台空军航程最远的运输机，也只能在非满载
且天气状况极为良好时起降。

太平岛新建码头工程曾引发破坏生态的疑
虑，但台“环保署”免去了码头工程的环评。据
称，现在新码头的位置，已经避开太平岛东南方
绿蠵龟产卵沙滩与北方浅海的珊瑚礁生态。

台湾官员评估，太平岛新建码头工程进度超前，
可望提前一年在2015年底完工，2016年验收启用。

战力未必能敌越南

2003 年以来，南沙群岛因为蕴藏丰富的资源
被周边国家觊觎，越南、菲律宾等国纷纷采取行

动，企图抢占南沙岛礁。
太平岛码头跑道等计划实施后，台军方在太

平岛的战备力量将显著上升。然而外界分析认
为，一旦太平岛有事，台军能否守住阵地仍然值
得怀疑。

太平岛距离台湾本岛较远。从太平岛到高雄
左营的海军基地大约1600公里，已超出台空军所有
主力战机，如 F-16、幻影 2000 等的作战半径。台湾
的军舰以最大航速前往太平岛也要3天时间。但是
在太平岛周边越南海空军力量都比台湾强大。一直
以来，无论大陆还是台湾都有舆论呼吁，两岸应该
联手协防太平岛，共同开发和保护南沙。

一段时间来，马当局不断宣誓对南沙的主
权，但一直未对两岸协防南沙做出过积极回应。
未来太平岛扩建码头之后，会成为台湾躲避大陆
援手、继续独守的借口，还是成为两岸联手的基
地，值得观察。

另外，台方开始建设太平岛码头的消息经大
陆网站转发后，引来不少
网友跟帖讨论。

广东网友：老祖宗留
下的家业，岂容越菲践踏！
两岸华夏儿女守土有责！

浙江网友：台湾应该
去做，也有责任去保护，
都是中国的领土。

北京网友：联合起
来，团结起来，抗菲越！

福建网友：台湾大陆
一家亲！

安徽网友：希望台湾
和大陆目标一致，保卫中
华民族的疆土！

本报电 据台湾 《中国时报》 报道，台湾北部最
受游客喜爱的野柳地质公园“女王头”（左图） 面临

“断头”危机，有关部门经过民意调查后，决议使用现
代纳米科技为她“护颈”，该技术可使女王头抵挡17级
强台风及7级强震。

野柳地质公园女王头是台湾北部引以为傲的天然
奇景，去年更荣获台湾十大地景评选第1名，近年来相
关部门发现，女王头的颈部因风化而越来越细，目前
颈围仅有126厘米，可能承受不了头部的重量而断裂，
并估计50年内就会发生。

为此，有关部门委托台湾大学研究团队，以纳米
科技处理，将岩石强度增加3倍，让女王头在纳米分子
的保护下，抵挡 17 级强台风力及 7 级强震。野柳地质
公园表示，未来将挑选类似岩石进行试验，确认不会
对岩石造成伤害后，才会在“女王头”上施行。

第六届海峡论坛系列活动之一——两岸特色庙会于6月
14日至18日在泉州市锦绣庄民间艺术园、市提线木偶戏传
承保护中心举行。本次庙会主题是“庙会文化，惠及民
生”，来自台湾的120家风味美食、特色商品、特色乡镇及
民间技艺参会。

图为泉州庙会现场。 严群星摄

台湾美食汇聚泉州庙会

本报电 据香港 《明报》 报道，熬夜看世界杯，
沙发是不少球迷的夜伴，但躺在沙发上看球，或观赛
时不敌睡意在沙发入睡，随时伤腰颈。有脊椎医师表
示，上届世界杯时有 30 余岁球迷夜夜躺卧沙发看球，
至八强赛时 （约3周后） 因颈痛及手痹求医，结果发现
颈椎间盘凸出，导致神经线受损，手术后仍有后遗症，长
期感觉手痹。另有中年球迷观赛时在沙发睡着，导致急
性腰肌抽筋，一度动弹不得，要坐轮椅求医。

香港脊椎医师何应辉表示，长时间躺坐软沙发，
或侧身躺在沙发，会令脊椎得不到应有支撑，椎骨、
椎间盘、肌腱、韧带等部位也因弯曲而负荷大增，易
致脊骨移位及慢性肌肉劳损。

香港执业脊医协会副主席陈允灏说，现时约有七
至八成成年人有不同程度的椎间盘凸出，但部分未必
出现痛楚及麻痹等症状，但长时间以不佳姿势看球，
有可能加剧病情，触发病症。

陈允灏表示，都市人爱躺在床或沙发上使用电子
产品，腰颈痛症甚为常见，但世界杯多在香港的深夜
时段举行，球迷更长时间躺在沙发上，甚至维持不正
确姿势入睡，容易肌肉绷紧及腰酸背痛，触发更严重
痛症或劳损，过往世界杯后求诊人数多两成。

“女王头”纳米护颈
可抗7级强震

本报福建永定6
月 16日电 （记者赵
珊） 作为第六届海峡
论坛子项目，第四届
海峡客家 （永定） 风
情节今天在福建省永
定县举行。来自世界
客属总会、台湾中华
海峡两岸客家文经交
流协会、南台湾观光
产业联盟等社团机构
的嘉宾参会。

风情节期间将举
办“客家缘·土楼情”
两岸客家民俗风情展
示、海峡产业投资说
明会、客家土楼家庭
美德馆和客家家训馆
开馆仪式、最美家庭
故事会、中国县域旅
游发展“永定之路”研
讨会和中央媒体聚焦
永定土楼采风等活
动。

6月16日，海峡两岸红十字居家照护与防灾救援协同演
练在厦门市思明区筼筜街道育秀社区举行。图为一名台湾
红十字救灾队队员在进行绳降演练。

新华社记者 魏培全摄

两岸红会协同演练
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香港医师提醒

躺沙发看球伤腰颈
世界杯后病人暴增

台方运送首批建设物资上太平岛。
（图片来源：台《联合晚报》）
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据新华社台北6月16日电（记者陈君、刘刚） 小米科
技16日在台首发红米Note增强版手机。小米联合创始人兼
总裁林斌在台北表示，小米此次选择台湾最大的电商之一
PChome网络家庭公司作为全台网上贩售平台，销售方式完
全比照小米在大陆的首发模式。

小米科技与 PChome 当天在台北举行首发记者会。林
斌宣布，首批 10000 支红米 Note增强版手机将于 6 月 20 日
开放网上预约，27日正式在 PChome售卖，售价 4999元新
台币。

林斌说，台湾是小米最看重的市场之一，小米从创业
之初就与台湾产业界紧密合作，小米手机更是两岸科技业
的合作成果。据介绍，红米Note增强版手机配置台湾联发
科最新 8核手机处理器芯片，性能强悍；5.5英寸的屏幕则
来自台湾面板厂商友达。

PChome董事长詹宏志表示，此次能与小米合作是一次
学习之旅，希望在台湾完整呈现“小米经验”，学习如何处
理瞬间巨量交易、电子商务与现金流处理。

小米在台推出增强版手机


